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协同发展看京津冀

本报讯 陈汝宁 近日，在蓟州海关的监管
下，天津市翔誉食品工贸有限公司生产的一批
约40吨板栗在天津口岸装船出海。

“板栗作为天津的特色产品之一，因其肉细
味甘，品质优良，广受海内外消费者喜爱。今年
以来，我们已经累计出口产品约1500余万元，同
比增长近一成。”该公司业务经理张坤介绍说。

近年来，为助力津产农产品顺利出口，天津
海关持续推进跨境贸易便利化，助力企业尽享
“政策红利”。通过召开政策宣讲、解读会等方
式，宣贯相关政策法规和要求，分析研判出口形
势；加强日常监管和指导，动态收集主要出口国
或地区技术法规及准入要求，指导企业提升管
理控制水平，强化产品质量安全；进一步优化通
关流程，实施“监管前移”“即到即检”等便利通
关措施，优化完善农食产品查验“绿色通道”。

据天津海关统计，今年前三季度天津市出
口农产品70.5亿元，同比增长39.7%。

前三季度天津市农产品
出 口 增 长 近 四 成河北净菜进京“六进”活动在北京启动

本报讯 耿子叶 玉田白菜、迁西板
栗、活体蔬菜等，近日，在河北净菜进
京“六进”活动暨“唐农”品牌发布会
上，河北省56家农产品企业带来了
300多种产品参展。现场，“唐农”品牌
正式发布，12个项目达成签约意向，累
计签约额达19.87亿元。

“今年年景好，玉田白菜是个丰收
年。”来自河北唐山玉田县的华玉白菜
产销农民专业合作社吕玉华介绍道，
过几天到了立冬节气，玉菜将成熟上
市。目前，已经上市黄心白菜、三号白
菜等品种的白菜，销量都不错，其中超
过一半供应北京市场。

在玉田，包尖白菜又名玉菜，远近
闻名。玉菜的种植历史悠久，距今已
有200多年历史，玉菜口感佳，做馅不
杀汤，生吃糖分更高，吃起来甜甜的。
“每年到了白菜的上市期，采摘下来的
玉菜，经过十多天的窖藏，那时候的口
感最佳。”吕玉华说，2011年，玉菜被认
定为国家地标农产品，目前，全县种植
玉菜1万亩，产量达到5000万斤，价格
高的时候一盒精品礼盒两棵白菜能卖
上百元。

华玉白菜产销农民专业合作社带
动周边210多农户，涉及32个村5万
亩土地的发展，每年销售农产品达到6
万多吨。吕玉华说，这一次进京展销，
合作社也想趁这次机会，与更多采购
商建立联系，达成更多合作。

在现场，来自沧州肃宁县的绿苑
蔬菜现代农业示范园，带来的活体蔬
菜，吸引了一家北京采购商的注意。
现场可以看到，这种活体蔬菜可以现
吃现摘，甚至可以持续四五个月时间，
菜剪完之后，机质还可以养花。目前，
该园区已经形成了小白菜、罗马生菜、
油菜等17个活体蔬菜品种，主要面向
火锅店等餐饮行业，还有社区团购，每

年销量数万盆，集中在京津冀地区，其
中北京约占60%。

“每年我们要采购上千万的礼品
蔬菜，这一次来参展比较关注河北企
业带来的礼品蔬菜，想谋求一些新的
合作，北京市场对这类蔬菜的需求量
还比较大，市民对绿色有机蔬菜的认
可度相对更高。”一位北京的采购商在
展会上寻找合适合作商，他表示，如果
有合适的企业合作社，会进一步展开
合作。

本次活动河北省各地以及新疆且
末地区共64家企业参展，同时，吸引
来自山东、山西、江苏、北京、天津等地
近百家采购商、渠道商、供应链企业现
场参加交流对接活动。

活动现场，“唐农”品牌正式发布，
并对入驻“唐农”品牌的企业代表进行
授牌。河北美客多食品集团股份有限
公司、滦州市百信花生种植专业合作
社等作为入驻“唐农”品牌企业代表进
行现场推介。近年来，唐山市扎实推
进农业供给侧结构性改革，高标准培

育“唐农”品牌，打造了遵化美乐多、开
平鼎晨等10个农产品驰名商标，玉田
白菜、滦州花生等8个国家地理标志
保护产品，迁西板栗、曹妃甸河豚鱼先
后被纳入国家农业品牌精品培育计
划，一大批“唐”字号特色优质农产品
稳定供应京津市场。

河北农业资源丰富，主要农产品
产量均居全国前列，是京津“菜篮子”
产品的重要供应地。目前，河北主要
“菜篮子”产品在北京市场占有率达到
40%以上，其中北京市场上约六成的
牛肉、八成的羊肉、四成以上的蔬菜和
鸡蛋都来自河北。这次“河北净菜”进
京“六进”活动包括进市场、进食堂、进
超市、进饭店、进社区、进餐桌，旨在拓
宽“河北净菜”的销售渠道，搭建起“河
北净菜”与北京市民之间的桥梁。

截至目前，河北建立了258家应
急保供基地和117家京津“菜篮子”产
品生产供应基地，与北京合作共建115
家环京蔬菜基地，保障了京津“菜篮
子”的物丰价稳。

本报讯 杜昱辉 近日，第五届邢台
国际十字花科蔬菜产业大会正式开
幕。来自国内外十字花科领域政产学
研用的相关专家、代表齐聚现场，共商
十字花科蔬菜产业发展大计，共谋十
字花科蔬菜产业高质量发展新路径。

本次大会由中国种子协会、中国
种子贸易协会、河北省农业农村厅、河
北省科学技术厅（省外国专家局）、河
北省农林科学院、河北农业大学、邢台
市人民政府指导，河北省种子协会、河
北省蔬菜学会、北京市海淀种子商会
主办，河北捷如美农业科技开发有限
公司、南方农村报社承办。大会以“品
种创’芯‘，种业振兴，全球共享”为主
题，以国际化、专业化、产业化为宗
旨。在前四届十字花科蔬菜产业大会
成功举办的基础上，继续创新模式，通
过开幕式、高峰论坛、品种观摩、农机
展示、洽谈交流等重点、亮点活动，展
示“政府+企业+科研院校+基地”政产
学研用“五位一体”的新模式，搭建十
字花科蔬菜国际交流平台，助力十字
花科蔬菜种业科技发展，促进全球十
字花科蔬菜产业共融，推动十字花科
蔬菜品种产业化进程。

近年来，我国蔬菜种业取得了突
破性进展，涌现了一批创新能力强的
蔬菜种子企业，培育出一大批满足市
场需求的新品种，特别是一部分设施
蔬菜品种正在缩短与国际先进水平的
差距。中国种子协会会长张延秋表
示：“目前我国蔬菜种业市值在400亿
元，种子市值只占蔬菜产业产值的
2%～3%，按发达国家种子成本占蔬菜
产业产值6%～7%计算，我国蔬菜种业
市值可达1000亿元以上，蔬菜种业发
展有较大空间，蔬菜种子企业有广阔
发展前程”。

当前，全国种业振兴进入全面实
施阶段，农业农村部及各省农业农村
部门纷纷出台政策措施，提升基地建
设水平、强化育种创新攻关，支持企业
做优做强，实现种业科技自立自强、种
源自主可控取得明显成效。国家实施
种业振兴行动，为蔬菜种业企业发展
提供了历史机遇。

为此，张延秋表示，企业要抢抓
机遇，加快创新，围绕国家战略需求，
努力提升蔬菜自主创新水平。面向
国际前沿，围绕十字花科蔬菜种业、
设施生产、机械化种植、智慧农业等

重点领域，强化基础理论和前沿技术
研究，培育突破性新品种，积极抢占
科技创新制高点；二是科企合作，双
轮驱动。加快科研与企业合作，发挥
双方各自优势，强化目标导向、需求
导向和产业导向，推动科技和产业深
度融合；三是形成合力，打通蔬菜全
产业链条，希望产业链各端加强联
络、取长补短、通力合作，好种出好
品，形成资源合理配置、资源高效共
享的蔬菜产业发展新格局。

河北是全国蔬菜产销大省、北方
设施蔬菜重点省、供京津第一蔬菜大
省，在保障全国尤其是京津蔬菜市场
供应上发挥着重要作用。十字花科蔬
菜是河北省主要蔬菜种类，占全省蔬
菜生产面积的30%以上，在蔬菜种植
结构中占有重要地位，萝卜、甘蓝、茄
子等育种能力位居全国前列。

邢台市连续举办五届国际十字花
科蔬菜产业大会，通过线上线下相结
合的方式，以国际化的视野，充分展示
了全球的优秀品种和前沿技术，对我
国十字花科蔬菜育种水平和产业的整
体提升起到了积极的促进作用，受到
社会业界的广泛关注和好评。

第五届邢台国际十字花科蔬菜产业大会启帷

本报讯 戈荣喜 眼下，天津市滨海新区冬
储大白菜已进入后期壮实菜心生长阶段，农户
们抢抓农时，适时做好大白菜用水量控制，加
强田间后期管理，确保大白菜丰产丰收。

日前，笔者在滨海新区汉沽街道大白菜种
植基地看到，田野上一片片绿油油的大白菜，
颗大饱满、翠绿鲜嫩，长势喜人。“再过几天就
要采收了，今年的大白菜长得真不错，现在正
处在菜心生长关键时期。”一位正在田间忙碌
的农户表示，霜降节气过后，目前气温适宜大
白菜生长的温度，这时期大白菜生长速度变
快，也是大白菜管理的重要时期。

据了解，大白菜作为市民冬季生活应季菜
品之一，是不可缺少的美味佳肴，以其粗纤维
少，营养丰富，吃法多样而备受欢迎。近年来，
汉沽街道广大菜农充分利用土地资源，抢抓冬
季蔬菜播种时机，为市民冬季吃菜提供了保
障。目前，汉沽街道大白菜种植面积600多亩，
分布在汉沽街道的10个自然村，种植面积较大
的集中在芦前、芦中、芦后等村庄。

天津市滨海新区大白菜
长 势 良 好 即 将 采 收

本报讯 杨子春 金秋时节，谷米满仓。在
天津市东丽区华明街道范庄玉米单产提升示
范田里，一排排玉米秆上结着籽粒饱满、色泽
金黄的玉米棒。东丽区农业农村委种植业技
术人员正紧张有序地进行玉米单产提升项目
排序测产工作，技术人员严格按照测产验收操
作流程和技术要求，对示范田进行了田间籽粒
测产，亩均穗数4292株，平均穗粒数572粒，千
粒重289克，亩产为709公斤，较去年普通玉米
田单产提高50%左右，实现了东丽区夏玉米单
产籽粒产量的新突破。

2023年，东丽区依托粮油规模种植主体单
产提升行动项目，实施玉米单产提升示范田
1068亩，通过运用种子精准包衣技术、土壤耕
作改良技术开展测土配方施肥，增施土壤改良
剂、精量播种，使用免耕播种机械作业、密植防
倒化学调控技术，喷施抗倒伏化学调控剂和水
肥一体化高效调控技术等，破解了玉米产量不
稳、水肥利用效率低等难题，项目区内的玉米
亩产量比往年增产10%以上。

天津东丽区玉米单产提升
项目实收测产再创新高

河北净菜进京“六进”活动暨“唐农”品牌发布会现场。


